



Decir Cuba y Puerto Rico es remontarnos a la historia de estas dos Antillas que desde su nacimiento como naciones hermanas han dado muestras indudables de solidaridad escritas a sangre y fuego.

Su lucha ha sido la nuestra y la nuestra ha sido siempre la de ellos. Podemos dar ejemplo de esto recordando a Betances, a los puertorriqueños dando la vida junto a los mambises por la libertad de la patria cubana, a Rius Rivera, Pachín Marín, a nuestra Lola Rodríguez de Tió.

Esta solidaridad de siglos se mantiene con hechos. Todos los años se celebra en Cuba la Jornada de Solidaridad con Puerto Rico que auspicia el Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP). La misma transcurre en el mes histórico de septiembre, pletórico de sentimientos patrios.

De regreso de Cuba, en donde participó de la Jornada, Gabriel Muriente Pastrana, miembro de la Dirección Nacional del Movimiento Independentista Nacional Hostosiano (MINH) y asimismo de la Juventud Hostosiana (JH) trae todo un bagaje de recuerdos, testimonios y sobre todo, de ese espíritu solidario del que tanto habló y vivió el Che.

Gabriel nos narra sobre la Jornada...

Este año se celebró una vez más la Jornada de Solidaridad con Puerto Rico, organizada por el

Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP) en La Habana, Cuba. Desde el 12 de septiembre, día en que se conmemoró el 121 aniversario del natalicio de Pedro Albizu Campos, hasta el 22 de septiembre, víspera del 144 aniversario del Grito de Lares, la delegación puertorriqueña de visita en Cuba participó de un sinnúmero de conferencias, encuentros y actividades político-culturales.

¿Quiénes participaron por Puerto Rico?

La delegación estuvo compuesta por Aixa Negrón y Andrés Hernández, del Comité de Solidaridad con Cuba; Aleida Centeno, del Partido Nacionalista; y Alejandro Torres Rivera, del Movimiento Independentista Nacional Hostosiano (MINH), además de mi persona. También la incorporaron los trovadores Ivania Zayas y Fernandito Ferrer, y el poeta y declamador Eric Landrón. Junto a ellos, participaron los delegados de la Misión de Puerto Rico en Cuba, Edwin González y José Berríos.

Gabriel prosigue su relato describiendo las muchas actividades que rodearon la Jornada; nos hace enorgullecer al escucharle mencionar los nombres de nuestros patriotas que en Cuba son reivindicados.

Entre las actividades organizadas como parte de la Jornada, se realizaron conferencias donde se discutió la situación económico-social y política actual de Puerto Rico; se rindió homenaje en diversos actos a Filiberto Ojeda Ríos, Lola Rodríguez de Tió y Juan Rius Rivera, así como a los cinco prisioneros cubanos y los tres prisioneros puertorriqueños en cárceles estadounidenses. Se visitaron centros de estudio, como las escuelas Pedro Albizu Campos del Vedado, en La Habana y la Pedro Albizu Campos en Unión de Reyes, Matanzas; así como la Universidad Pedagógica Juan Marinello, donde se llevó a cabo un acto en la Plaza José Rafael 'Fefel' Varona de dicho centro.

Escuché el audio de tu mensaje en la Plaza José Rafael 'Fefel' Varona. Me llenó de emoción saber que en Cuba se le honra. Para los interesados dejo aquí el enlace de la intervención de Gabriel Muriente Pastrana: [Pincha aquí](#)

Del mismo modo, hubo conferencias y encuentros de contenido tanto político como cultural en la Organización de Solidaridad con los Pueblos de África, Asia y América Latina (OSPAAAL), en la Asociación Cubana de las Naciones Unidas (ACNU), en la casa del ALBA (Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América) y con miembros del ICAP en La Habana y Matanzas.

Otros encuentros muy importantes fueron con agricultores y dirigentes de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP), con familiares de los cinco cubanos presos en Estados Unidos, con dirigentes de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) y con los miembros de un Comité de Defensa de la Revolución (CDR). Los miembros de la delegación tuvieron la oportunidad también de recorrer diversas áreas de la capital cubana, compartir con la gente de a pie, ver la cotidianidad de La Habana.

Con lo que me cuentas intuyo que fue una Jornada la mar de interesante y fructífera...

¿Tuviste encuentros con la juventud cubana o de otros países hermanos? ¿Se llegaron a acuerdos solidarios con nuestra lucha?

Tuve la ocasión de compartir un encuentro con miembros de la Federación Estudiantil Universitaria (FEU) y la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), así como un grupo de estudiantes de más de una decena de países latinoamericanos, de Túnez y de Palestina de la Escuela Latinoamericana de Medicina (ELAM). En dicho encuentro pudimos confraternizar y conversar sobre la situación de Puerto Rico, con la intención de revitalizar los estrechos vínculos históricos que nos unen y dar continuidad a las luchas de siempre y a las que se nos van presentando cada día. Estaremos trabajando durante los próximos años por que Puerto Rico esté presente con más consistencia en los diversos eventos y escenarios caribeños, latinoamericanos y mundiales.

Junto con Alejandro Torres Rivera, expresamos esas mismas ideas en varias actividades y momentos, reconociendo que está de nuestra parte, como puertorriqueños, llevar a cabo la lucha en nuestra Nación, y recabando, al mismo tiempo, el apoyo y solidaridad de las hermanas y hermanos latinoamericanos. Apoyo y solidaridad que son, por cierto, recíprocos.

Ya estás de vuelta a la Patria, dime, qué guardas para ti de esta experiencia.

Como joven puertorriqueño y representante de la Juventud Hostosiana en la Jornada de Solidaridad con Puerto Rico, esta visita ha resultado ser una muy importante por doble vía. En primera instancia, la satisfacción del trabajo realizado, de frente a los retos que la lucha y su continuidad implican. Además, ha supuesto un elemento valiosísimo en mi formación política y humanista.

La entrevista concluye. La visita del compañero a Cuba significó un nuevo paso en la construcción de ese libérrimo puente entre estas dos Antillas que cumplen una con la otra. ¡En solidaridad siempre!